



Juin 2024

## À LIÈGE, L'ALIMENTATION DURABLE POUR TOUTES ET TOUS

Un peu partout en Belgique francophone, que ce soit à Liège, à Charleroi ou à Bruxelles, des maisons de l'alimentation voient le jour. Mais que sont ces lieux qui mettent l'alimentation au cœur de leur projet ? Jouent-elles un rôle pour améliorer la situation des personnes les plus précarisées ? Entrevue avec Emilie Farcy pour découvrir le travail de la Maison de l'Alimentation durable et inclusive de Liège (MAdiL).

### Qu'est-ce que la MAdiL et quels sont les projets que vous menez à Liège ?

La MAdiL est un projet initié par la Ville de Liège et par la Ceinture Alimentaire Liégeoise dans le but de sensibiliser et conscientiser les citoyen·nes aux bienfaits et aux enjeux d'une alimentation durable. Pour ce faire, nous organisons des activités variées qui permettent aux Liégeois·es de découvrir, tester et pratiquer une alimentation durable. Tables d'hôtes, ateliers culinaires, balades sur les plantes sauvages comestibles, il y en a pour tous les goûts. De plus, nous proposons un programme d'activités qui s'adressent aux personnes en situation de précarité en partenariat avec le CPAS et différents services d'insertion sociale.

### En effet, l'alimentation durable c'est bien, mais pas toujours accessible. Que faites-vous concrètement pour les personnes en situation de précarité ?

Il faut se rendre à l'évidence, la plupart des gens voudraient manger correctement, mais pour certains ménages cela s'avère compliqué pour diverses raisons : budget, difficultés d'approvisionnement, mobilité, logistique, matériel, temps... Et pour les publics fragilisés, ces difficultés se cumulent souvent. Nous avons donc développé une méthodologie qui tient compte de leurs réalités. En partenariat avec des organisations de terrain (services sociaux, aide alimentaire, handicap, centre culturel, etc.), nous nous mettons au service de groupes pour un minimum de 5 rencontres où l'on décide collectivement des activités. Nous soutenons d'ailleurs la mise en place de projets qui pourraient s'ancrer dans la durée comme le montage d'un potager, le lancement d'un groupement d'achats communs (VRAC) ou encore l'ouverture d'une cuisine de quartier...

### Parmi vos activités, vous avez aussi été au four et au moulin durant le Festival Nourrir Liège qui a eu lieu en avril dernier. En quoi ce festival est-il important pour vous ?

La MAdiL et le Festival Nourrir Liège sont comme les deux faces d'une même pièce qui s'enrichissent mutuellement. En effet, si depuis 8 ans, le Festival Nourrir Liège met un coup de projecteur sur l'alimentation pendant une semaine chaque année, la MAdiL prend le relais le reste de l'année. Dans les deux cas, l'objectif principal est de rendre visible ce qui se fait déjà et provoquer des rencontres entre les différents acteurs et citoyen·nes.

### Année électorale oblige, l'un des moments forts de l'édition 2024 du Festival fut le Village « Nourrir le débat » et le grand débat politique qui a suivi. En quoi consistaient ces activités ?

#### Qu'est-ce qui est ressorti des débats ?

Cette édition a évidemment été teintée par le contexte électoral. Notre volonté était de jouer le rôle de caisse de résonance aux propositions des acteurs de la transition alimentaire et de les confronter

aux programmes des différents partis politiques. En amont de ce débat, nous avons également voulu nourrir la réflexion des citoyen·nes en leur présentant environ 60 projets existants qui fonctionnent, qui ont besoin d'être soutenus et qui mériteraient d'être essaimés. Cela permet de dépasser le stade des constats et de montrer concrètement qu'il y a des gens engagés qui mettent la main à la pâte. Ce qui est ressorti de la confrontation entre citoyen·nes et politiques, c'est l'importance de la prise en compte de la difficulté des gens pour trouver une alimentation équilibrée à petits prix et de la juste rémunération des agriculteurs. Il a aussi été question de cantines scolaires gratuites et de sécurité sociale de l'alimentation, une idée qui aurait été qualifiée d'idéaliste il y a quelques années. Débattre de pistes concrètes, c'était l'objectif. Mission accomplie !



## BRÈVES

### NOUVEAU CHEZ GOODS TO GIVE : DES POINTS D'ENLÈVEMENT QUI QUADRILLENT LA BELGIQUE

Pour les personnes en situation de précarité, l'alimentation n'est bien souvent pas le seul poste de dépenses où il faut se serrer la ceinture. En connaissance de cause, nombreuses sont les organisations qui combinent l'aide alimentaire à l'aide matérielle non alimentaire : produits d'hygiène, de soin ou d'entretien, fournitures scolaires, mobilier, etc. La plateforme Goods to Give est une alliée précieuse pour remplir cette mission. Via son webshop solidaire, les organisations de lutte contre la pauvreté peuvent commander à des prix avantageux des produits non alimentaires récupérés auprès d'entreprises. Depuis quelques semaines, l'ouverture de nouveaux points d'enlèvement aux quatre coins de la Belgique contribue à diminuer les frais de transport qui, jusqu'ici, restaient un frein au partenariat. Il est aujourd'hui possible de retirer vos produits à l'Atelier Cambier à **Charleroi**, à la Banque alimentaire à **Bruxelles** (Neder-Over-Heembeek), chez De Brug à **Mortsel** (Anvers), auprès de Propac à **Liège**, chez De Lochting à **Roulers** et au Dépôt Margo à **Diepenbeek** (Limbourg).

Pour plus d'info : <https://www.goodstogive.org/fr/>

### PODCAST SUR LE BIEN-ÊTRE ALIMENTAIRE

Quoi de mieux qu'un podcast pour agrémenter vos déplacements ? Que ce soit en voiture, en tram, en bus ou en métro, pourquoi ne pas joindre l'utile à l'agréable en écoutant le balado « [Décrypter les inégalités sociales](#) » réalisé par notre partenaire, du [CREMIS](#) à Montréal. Cette série d'entretiens vise à approfondir le sujet des inégalités sociales et des mécanismes qui les reproduisent. L'épisode 3 est d'ailleurs consacré à la thématique du bien-être alimentaire comme prise d'analyse pour mieux comprendre l'insécurité alimentaire. Des chercheurs tentent de répondre à ces questions : Comment se fait-il qu'encore aujourd'hui la charité soit LA solution dominante lorsqu'il est question de problèmes alimentaires ? Quelles sont les populations touchées par la précarité alimentaire ? Quelles sont leurs stratégies pour faire face au mal-être alimentaire au quotidien ? Quelles sont les pratiques d'intervention en alimentation ?

Pour écouter le podcast : <https://cremis.ca/balados/decrypter-les-inegalites-sociales>

### SOLI-DONS : NOUVEAUX LOCAUX À VIEUX-GENAPPE

Créée le 1er juin 2018 au départ d'une initiative de la maison d'accueil nivelloise « Les quatre vents », l'ASBL Soli-Dons a pour objectif de lutter contre le gaspillage alimentaire et la précarité. Le 21 mai dernier, l'association a inauguré ses nouveaux locaux à Vieux-Genappe. Active sur plusieurs communes du Brabant Wallon, Soli-Dons distribue des colis alimentaires pour 6 CPAS et 9 partenaires sociaux (plus de 5 200 colis par an). En outre, elle soutient une quinzaine d'associations d'aide alimentaire par des approvisionnements. En 2023, 175 tonnes de denrées ont ainsi été collectées par Soli-dons.

## FEAD/FSE+ : COUPOLES POUR LES MESURES D'ACCOMPAGNEMENT

Comme annoncé dans nos éditions précédentes, avec le passage du FEAD vers le Fond Social Européen Plus (FSE+), une nouvelle réglementation est entrée en vigueur. Les principaux changements concernent la création de 8 organisations coupoles pour soutenir la mise en place des mesures d'accompagnement des acteurs de terrain : accueillir et écouter les personnes, les orienter vers un service social, etc. Sélectionnée comme l'une des organisations coupoles, la Fédération des Services Sociaux compte étoffer son offre de formations en fonction de vos besoins. N'hésitez donc pas à prendre contact avec nous pour nous faire part de ceux-ci ! Cela dit, comme par le passé, tous nos services et formations restent ouverts à l'ensemble des organisations d'aide alimentaire, qu'elles distribuent des produits européens ou non et qu'elles soient affiliées à notre coupole ou non. Qu'on se le dise !

## APPEL À PROJETS : AMÉLIORER L'EFFICACITÉ ÉNERGÉTIQUE DE VOS BÂTIMENTS

Par l'intermédiaire de la Fondation Roi Baudouin, BNP Paribas Fortis souhaite permettre aux ASBL actives sur des enjeux sociaux et/ou environnementaux de réduire leur empreinte carbone en améliorant l'efficacité énergétique de leurs bâtiments.

- **Pour qui** : ASBL ou AISBL belge à caractère social et/ou environnemental en contact direct avec leur public cible
- **Pour quoi** : Travaux conséquents de rénovation du bâtiment visant à diminuer les consommations énergétiques (kWh) de l'association, basés sur un diagnostic énergétique préalable
- **Pour quand** : les dossiers peuvent être introduits jusqu'au 4 septembre 2024
- **Quel soutien** : 20 000 € maximum

Pour plus d'information, consultez le site <https://kbs-frb.be/fr/impact-together-bnp-paribas-fortis-efficacite-energetique-0>



## AGENDA DE LA CAA

### Plénière de la Concertation Aide Alimentaire (Bruxelles)

Jeudi 6 juin | 9h30 à 12h30

Bruxelles : Rue des goujons 85, 1070 Anderlecht (Goujonissimo)

Info : [brigitte.grisar@fdss.be](mailto:brigitte.grisar@fdss.be)

### GT Plateformes

Jeudi 13 juin | 9h30 à 12h30

Lieu à confirmer

Info et réservations : [catherine.rousseau@fdss.be](mailto:catherine.rousseau@fdss.be)

### Formation AFSCA : « Hygiène et sécurité de la chaîne alimentaire »

*Objectif : Connaître les notions élémentaires qui permettent de garantir l'hygiène et la sécurité des aliments*

Jeudi 13 juin | 9h30 à 12h30

Dinant : Rue Grande 112, 5500 Dinant

Info : [camille.engelebert@fdss.be](mailto:camille.engelebert@fdss.be)

### Plénière de la Concertation Aide Alimentaire (Wallonie)

Mardi 18 juin | 9h30 à 12h30

Namur : Rue des Tanneries 1, 5000 Namur

Info et réservations : [camille.engelebert@fdss.be](mailto:camille.engelebert@fdss.be)

### Formation AFSCA : « Hygiène et sécurité de la chaîne alimentaire »

*Objectif : Connaître les notions élémentaires qui permettent de garantir l'hygiène et la sécurité des aliments*

Mardi 25 juin | 9h30 à 12h30

Liège : Rue du Vertbois 13A, 4000 Liège

Info : [alicia.grana@fdss.be](mailto:alicia.grana@fdss.be)

### Formation AFSCA : « Hygiène et sécurité de la chaîne alimentaire »

*Objectif : Connaître les notions élémentaires qui permettent de garantir l'hygiène et la sécurité des aliments*

Lundi 1er juillet | 13h00 à 16h00

Bruxelles : Boulevard du Jardin Botanique 55, 1000 Bruxelles

Info et réservations : [brigitte.grisar@fdss.be](mailto:brigitte.grisar@fdss.be)



## RÉPERTOIRE DE L'AIDE ALIMENTAIRE

Le Répertoire de l'aide alimentaire est l'une des pages les plus consultées sur le site de la Fédération des Services Sociaux. Son objectif : rendre visibles les organisations d'aide alimentaire actives à Bruxelles et en Wallonie pour permettre aux travailleurs sociaux d'orienter des personnes vers une aide alimentaire adéquate.

Pour s'assurer que le Répertoire reste un outil utile pour le terrain, il est essentiel que les données publiées soient mises à jour en continu. Si des changements surviennent dans l'organisation de votre service ou si vous voyez des informations obsolètes, n'attendez pas la mise à jour semestrielle, informez-nous directement en utilisant le bouton « **Suggérer une modification** » d'une fiche ou via l'adresse [aidealimentaire@fdss.be](mailto:aidealimentaire@fdss.be) !



[www.fdss.be/fr/concertation-aide-alimentaire](http://www.fdss.be/fr/concertation-aide-alimentaire)  
[aidealimentaire@fdss.be](mailto:aidealimentaire@fdss.be)

À Bruxelles Rue Gheude 49 - 1070 Bruxelles - 02 223 37 74

En Wallonie Rue Simonon 8 - 4000 Liège - 0484 175 938

« VAINCRE LA PAUVRETÉ EST UN CHOIX  
DE SOCIÉTÉ »

Avec le soutien de la COCOM, de la COCOF et de la Wallonie 

*Avertissement : La Concertation Aide Alimentaire est un vaste réseau d'organisations bruxelloises et wallonnes actives dans l'aide alimentaire, animé par la Fédération des Services Sociaux (FdSS). L'objet des NEWS de l'aide alimentaire est d'informer, de relayer des initiatives, de valoriser et de partager les bonnes pratiques dont nous avons connaissance ou que nous avons pu observer sur le terrain. En aucun cas la FdSS ne peut être tenue pour responsable des pratiques, des politiques ou des agissements éventuels d'organisations mentionnées dans cette newsletter. Si vous souhaitez vous désinscrire de cette newsletter, n'hésitez pas à envoyer un courriel à l'adresse [flavie.leclair@fdss.be](mailto:flavie.leclair@fdss.be) avec la mention « désinscription » en objet. Merci !*